

"La Tierra de los Fuegos"

Osvaldo Wegmann H.

Y como vieron gran cantidad de fogatos en la costa, lo bautizaron la Tierra de los Fuegos. Así dice el piloto Francisco de Alba, en su narración del viaje al estrecho y luego alrededor del mundo con Hernando de Magallanes. El historiador Matías Martínez comentó que de este monero la isla grande fue el primer territorio de Chile que tuvo nombre. Martínez ocupo de publicar un nuevo libro, que contiene la fascinante y bien documentada historia de una zona mapollánica, y él lo ha titulado, precisamente, "La Tierra de los Fuegos".

En 221 páginas va describiendo la presencia del hombre civilizado en el sector chileno de la isla grande desde hace cien años. Es increíble cuántos sucesos se han desarrollado en un siglo, desde que el hombre puso el pie en estas latitudes en busca del oro cotizado, encontrando el territorio poblado por miles de seres primitivos, que serían extinguidos en poco más de cincuenta años; luego el intento pionero de los primeros ganaderos y la formación de las grandes sociedades que explotaron el agro, despojando al indio de sus dominios, para asentarlo en los selvas del sur o entregarlo a las misiones salesianas, sin omitir los que cayeron víctimas de los balsas de los conquistadores, tal como ocurrió en Estados Unidos y en otros países, donde la presencia del blanco ha determinado el fin del aborigen.

"La Tierra de los Fuegos" está escrito con criterio científico, ordenado, medido, aún cuando a ciertos capítulos les atribuye mayor importancia, debido seguramente a las preferencias del autor o a la posesión de mayores datos sobre el tema. Una serie de fotografías, cuidadosamente seleccionadas, ilustran la obra, como testimonio de su contenido. Ha facilitado este trabajo, seguramente, la ventaja de Matías Martínez de ser Doctor del Instituto de la Patagonia y tener a su alcance valiosa documentación y archivos a lo que se une su reconocido espíritu laborioso de investigador.

Después de una primera parte breve, para referirse a la formación geológica de Tierra de Fuego, el autor entra de lleno a la parte histórica, describiendo el descubrimiento del estrecho, el 21 de octubre de 1520 y en la parte sur de la isla grande, por la expedición de Hernando de Magallanes, resalto histórico que interesa recordar porque se celebra también el descubrimiento de Chile. Describe más adelante otras expediciones a la región, entre ellas la de los hermanos Radal, que serían los primeros en circumnavegar la isla. Menciona los tratos de soberanía que posee Chile sobre esa parte del territorio nacional.

Matías Martínez inicia a continuación un interesante relato sobre la conquista colonizadora, desde 1881 hasta 1915. Comienza con el descubrimiento del oro (realizado por el teniente Ramón Samaneo Montañer en 1879), que atrajo a un gran número de avanzares y emigrantes, quienes se establecieron en la bahía de Porvenir, dando vida años más tarde a la ciudad del mismo nombre.

En 1883 comienza la historia de la ganadería, cuando el gobierno chileno otorga la primera concesión de tierras a la firma Werhann y Cia., desde bahía Gente Grande hasta Porvenir. No está ausente el ingeniero rumano Julio Popper, que explora la isla y sostiene un encuentro con los onas. Poco tiempo después llegan los misioneros salesianos, capitaneados por José Fagnani.

En 1889 el gobierno concedió alrededor de un millón de hectáreas al emprendedor José Nogueira, que sería la base de la fundación de la poderosa Sociedad Exploradora de Tierra del Fuego, desaparecida hace pocos años. Prestigio la historia ganadera hasta la subdivisión de tierras por gobiernos progresistas.

Gran importancia concedió el autor a los trabajos de exploración petrolera de la Corporación de Fomento de la producción, para lograr el descubrimiento del petróleo en 1945. Proporciona importantes datos estadísticos, sobre perforaciones y producción hasta la actualidad, en que funciona el proyecto costa a fuero.

"La Tierra de los Fuegos" es un valioso documento, un libro fascinante que se lee con avidez. Aunque encontramos en él muchas cosas conocidas, hay otras que nos sorprenden. Le atribuimos gran importancia para las nuevas generaciones, en

La tierra de los fuegos [artículo] Osvaldo Wegmann H.

Libros y documentos

AUTORÍA

Wegmann H., Osvaldo, 1918-1987

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La tierra de los fuegos [artículo] Osvaldo Wegmann H.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)